

Editorial

Si Eric Hobsbawm propuso, con singular éxito, que el siglo xx había llegado a su fin, en términos conceptuales, con el colapso de la Unión Soviética a comienzos de los años noventa, hoy podríamos aventurar que allí apenas dio inicio un interregno hasta que, en el año 2020, parece comenzar plenamente un siglo xxi que se aventura caracterizado por la incertidumbre, el temor y el riesgo global.

La pandemia de SARS-CoV-2 ha constituido un acontecimiento que a primera vista pareció inesperado, si bien –como señalara Marx de modo irónico– los relámpagos no irrumpen en los cielos serenos, sino en los tormentosos: todas las señales del peligro que representa la agresiva relación que ha establecido históricamente el capitalismo moderno con la naturaleza estaban allí para quién quisiera verlas, y no fueron pocas las señales de alerta, muchas formuladas con notable precisión.

Desde su inicio, *Textos y Contextos desde el sur* se ha propuesto como meta “pensar críticamente nuestro lugar y nuestro tiempo” y es por esto que la situación generada por la pandemia exigía un esfuerzo reflexivo particular e ineludible.

Es un honor para nuestra revista responder a ese desafío a partir de este, su primer número especial. Bajo el título “Diálogos sobre la pandemia. Contribuciones situadas, del norte y del sur, en un espacio epistémico globalizado”, presentamos un conjunto de importantes contribuciones a esta necesaria reflexión, desde la especificidad de las Humanidades y las Ciencias Sociales.

Esta propuesta se caracteriza por un esfuerzo dialógico desde dos orillas y ha sido coordinado por nuestros editores invitados: Edgardo Manero (Centre National de la Recherche Scientifique / École des Hautes Études en Sciences Sociales / Mondes Américains, Francia) y Rubén Zárata (Universidad Nacional de la Patagonia Austral / Instituto de Trabajo, Economía y Territorio, Argentina).



Nuestro agradecimiento para ellos y para los autores que han respondido a su convocatoria. De este modo nos enorgullece ofrecerle al lector, en estos tiempos de incertidumbre, si no certezas, al menos herramientas para pensar de mejor modo los enormes desafíos a los que el tiempo ha decidido enfrentarnos, y que solo podremos superar desde la solidaridad y mediante un esfuerzo de imaginación colectiva.

Luis Ricardo Sandoval
Director